

ACTA CONCEJO MUNICIPAL

FECHA SESION	23 DE JUNIO DE 2022
NUMERO DE SESION	TERCERA SESIÓN
TIPO CONCEJO	ORDINARIA
LUGAR	CONCEJO MUNICIPAL
HORA DE INICIO	09:20 HORAS
HORA DE TÉRMINO	10:50 HORAS
ALCALDE	TITULAR
	OMAR NORAMBUENA RIVERA
SECRETARIA	TITULAR
	MARCELA GARRIDO URIBE
CONCEJALES PRESENTES	JUAN VIERA BUGUEÑO
	CARMEN MIRANDA CAIMANQUE
	RAUL PUEBLA GONZALEZ
	MIGUEL GUERRERO GUERRERO
	CRISTIAN GALLARDO GALLARDO
	CARMEN ZAMORA ACUÑA

Alcalde da la bienvenida a los señores concejales presentes

PUNTO N°1 INFORMA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA

Alcalde menciona que se encuentra el encargado de presupuestos para hacer una presentación masiva, esta modificación obedece a mayores ingresos y algunos ajustes de algunos ítems

El funcionario encargado de contabilidad y presupuesto, Fernando Pizarro indica que esto se conversó en otra ocasión y que la fecha ha habido mayores ingresos por este motivo se hizo una nueva modificación en la cuenta de Banco Estado y los otros mayores ingresos se mantienen también ingresos por patentes mineras y fondos del litio, además se hicieron ajustes menores gastos sacaron del presupuesto de mantenimiento y edificación 12 millones estaban presupuestado 20 millones que estaba pensado para limpieza del edificio se adjunto el presupuesto a la ficha de junio, se sacaron 20 millones de emergencia quedando un remanente de 4 millones, también personas jurídicas para compensar los gastos que van a haber en las subvenciones a las organizaciones comunitarias, en el equipo de computación y queda en fiscal es un ajuste entre las mismas cuentas y varios que son los montos de los 4 millones que están aumentando gastos de patente minera que son proyectos del año pasado que tenían de arrastre algunos gastos de algunas facturas.

En el caso de mayores gastos se aumento los gastos del personal a contrata que tenía un déficit en horas extraordinarias y cometidos, combustible para el generador de Quillagua 7 millones y material de aseo

Concejala Carmen Miranda indica que el combustible fue aprobado por patente minera, por lo tanto, consulta porque se está incluyendo en el presupuesto

Alcalde solicita que se revise bien ese punto porque se aprobó en Quillagua



Concejala Miranda consulta por las comisiones de servicio en el país

Funcionario Fernando Pizarro menciona que es cometido para funcionarios a contrata

Concejala Carmen Miranda consulta por el ítem de horas extraordinaria

Don Fernando Pizarro indica que son las horas extraordinarias del personal a contrata

Concejala Carmen miranda consulta por el ítem de material y útiles de aseo

El funcionario Fernando Pizarro menciona que corresponde a 17 millones

Concejala Carmen Miranda consulta con cuanto se proyecto

Don Fernando Pizarro indica que se proyectaron 30 millones y a la fecha se han gastado 47 millones

Concejala Carmen Miranda consulta por otros materiales de operaciones y útiles diversos

Don Fernando Pizarro menciona que son gastos menores que había un presupuesto de 4 millones y han gastado 6 millones

Concejala Carmen Miranda solicita si puede dar un ejemplo de las compras realizas con esa cuenta y solicita que le den esa información en la mesa de trabajo y consulta por el servicio de producción y desarrollo de eventos, consulta cuanto se proyectó

El funcionario Fernando Pizarro indica que se proyectaron 25 millones y ya se gastaron los 25 millones que son utilizados en la contratación de algunos artistas

Concejala Carmen Miranda consulta por el ítem de estudio e investigaciones con un presupuesto de 12 millones

Don Fernando Pizarro indica que estos recursos serán utilizados en el pago de los abogados que realizarán un estudio en el tema de salud

Alcalde indica que se podía hacer directamente desde salud o el municipio, menciona que están haciendo un proceso investigativo de la carrera funcionaria

Concejala Carmen Miranda consulta por la cuenta 2401004 de organizaciones

Don Fernando Pizarro comenta que es aumentar el fondo para las subvenciones que se dan todos los años

Concejala Carmen Miranda que viene el fondeve y debe haber recursos para poder ejecutarlo

Este es el fondo que estaba disponible para los fondos concursables

Don Fernando Pizarro menciona que tenían presupuestado 20 millones se gastaron cerca de 14 millones para el APR de Quillagua y quedo un saldo de 3 millones 200

Alcalde indica que ahí se deben inyectar mas recursos para poder entregar a las instituciones



Concejal Miguel Guerrero menciona que se acordó que había un fondo fijo y se verían las organizaciones activas para aumentar y a la vez incentivar a que otras organizaciones se formalicen

Concejala Carmen Miranda comenta que viene un proceso de formalización en la práctica no todas las organizaciones se adhieren por lo tanto sugiere hacer dos llamados a concurso, en la medida que queden recursos

Alcalde sugiere que esos fondos se podrían dividir en dos para que se haga un asegunda postulación con una mesa técnica

Concejala Miranda menciona que más que dividir los fonos es saber cuántos fondos quedaran por que se rendirá a fin de año y ya estamos a mediados de año y dependiendo de los recursos que queden hacer un segundo llamado para beneficiar a las organizaciones que están constituidas y han rendido al momento del segundo llamado

Alcalde comenta que habrá un fondo menor para la distribución de todos participaron 23 y que el saldo de eso se genere un fondo concursable como premio a quienes cumplan y están bien organizados para una inversión mayor. Sugiere que se realice una mesa de trabajo para poder aclarar todas las dudas y se discutan los antecedentes.

Alcalde menciona que antes de pasar al punto dos presenta al nuevo director del consultorio y obviamente ha solicitado el máximo apoyo al quipo de salud.

Además, comunica que la Sra. Brisa Araya y Darwin Carmona que formaran parte desde el primero de septiembre ya que se debe separar el departamento de salud debido a esto se trasladaran al edificio municipal por lo tanto lo que se quiere lograr es que se transite con la confianza necesaria para liberar las pólizas de usos de recursos a través de contraloría para la responsabilidad administrativa en ese transitar seguramente se pasaran algunos momentos con personal que tiene dualidad de funciones la idea es alivianar un poco y transitar más rápido para que esta dirección tenga una responsabilidad directa, el propósito de esto es que la ley de la des municipalización sigue a la administración le pusieron fecha hasta diciembre y que en diciembre se desvinculará personal de educación.

PUNTO N°2 PRESENTACIÓN MEDICO EDF

Alcalde menciona que el medico se suma al grupo de médicos y cumplir con los planes y programas de salud

Medico EDF indica que en el tiempo que estará en la comuna que serán por lo menos tres años y le interesa conocer las necesidades conocer al personal para ver que se puede mejorar. Menciona que su interés es la salud mental y le interesaría trabar en esa área en particular

Director de salud manifiesta que han sido semanas difíciles por los cambios y comenta su interés es trabajar en equipo para sacar esto adelante, es importante la llegada del médico EDF que podrá ayudar a tener otra mirada. Menciona que el llego hace un año y tiene un escenario claro de cuáles son las necesidades, das debilidades y las fortalezas porque no todo es malo y para mejorar es la idea incluir a todos. Agradece al alcalde e indica que tiene la mejor disposición para trabajar



Concejal Cristian Gallardo indica que el concejo siempre ha tenido la disposición, siempre ha estado para trabajar mancomunadamente con el consultorio, menciona que en reiteradas ocasiones ha insistido en inyectar mayores recursos al CESFAM

Alcalde comenta que el concejo ha intentado por todas las vías un mejor espacio donde puedan tener un mejor lugar de trabajo no solamente en Maria Elena sino en la localidad de Quillagua y hay un proyecto mejoras en el consultorio y equipamiento para el Cesfam. Sugiere que realicen las solicitudes que estimen necesarias

Concejala Carmen Miranda da la bienvenida y solicita al equipo del consultorio que trabajen en equipo para no perder el foco es la calidad de atención a los usuarios, manifiesta que en general los vecinos son agradecidos, los insta a trabajar en equipo.

Concejal Miguel Guerrero da la bienvenida e insiste en el trabajo en equipo y lograr los objetivos que esto sea en beneficio de la comunidad

Concejal Raúl Puebla se suma a la bienvenida comenta que el tiene tres ejes principales que son la salud, educación y la comuna. Menciona que, así como hay gente agradecida hay gente muy mal agradecida

Concejala Carmen Zamora da la bienvenida y expresa su apoyo como concejo

Concejala Juan Carlos Viera da la bienvenida e insiste en el trabajo en equipo para beneficio de la comuna

Alcalde agradece el trabajo que realizo la funcionaria Brisa Araya durante la pandemia y todo el equipo del consultorio que a pesar de las dificultades salieron adelante. Manifiesta que la comuna es una población critica y muy demandante. Se suma a la solicitud del trabajo en equipo. Indica que en consultorio no hay nadie demás y que el tener 4 médicos, conductores, equipos acondicionados para los traslados, los TENS, enfermeros, matronas y todos los otros profesionales es un logro no solo de la municipalidad si no a la buena administración de los recursos que ha tenido la municipalidad junto al concejo.

Comenta que lo que viene s el trabajo del equipo de abogados para instalar la carrera funcionaria y la ley de alivio, por lo tanto, la idea subir los concursos públicos

Concejala Carmen Miranda manifiesta que muchas veces la gente se acerca a ellos para hacer consultas o reclamos y tengan la certeza de que cuando se acercan a consultar no es con el fin de fiscalizar si no para intermediar y dar una buena información

PUNTO N°3 ENTREGA RENDICIÓN PROGRAMA MEDICAMENTOS

Alcalde menciona que dentro de las responsabilidades que se generan en este equipo es darle la confianza a Brisa Araya respecto al trabajo sabemos que son temas que domina por esto hay que entregar las claves del sistema de presupuesto y para comenzar desde el mes de julio y en septiembre ya con la libertad necesaria. Estopara agilizar los viáticos, las compras, los pagos de facturas y la administración que se desplegara un numero importante de cosas que hacía educación. Menciona que confía plenamente en el profesionalismo de cada uno y esto obedece a lo que se requiere como administración, que así lo señala el contrato se han solicitado descriptores de cargo es parte de las observaciones realizadas por contraloría.



Alcalde indica que se está escaneando la Rendición de recursos del primer semestre patentes mineras, comenta que esto es lo que se quiere, cumplimiento, destaca la colaboración de Darwin Carmona con el equipo Clínico en el traslado de exámenes. Comenta no es posible que los TENS no quieran cumplir con esta función y la idea es que cumplan con los objetivos del programa. Además, se ha comprado más de la cuenta.

La funcionaria Brisa Araya comenta que es un trabajo que se realizó con el comité de farmacia mientras estuvo en el CESFAM y que hoy en día sigue teniendo continuidad con Darwin Carmona, el levantamiento de los medicamentos necesarios estuvo liderado por el doctor Oscar Leiva quien estaba como director técnico de farmacia con el se realizaron reuniones y con el resto de los médicos se llegó a la decisión de lo que se necesitaba. Comenta que se realizo una compra mayor considerando algunos puntos que son que cuando se sube una orden de compra eso no asegura que llegara el medicamento por lo tanto para no tener la mirada de devolución de dinero o que no haya un mercado se excedió la compra pero pensando en que van a quedar ajustados, a la fecha se generó una compra de \$51.848.038 y ya está facturado \$42.377.207 por lo tanto queda un remanente pendiente de medicamentos que van a llegar, esto no significa que se han sobrepasado los niveles de gastos pensando siempre que vana quedar ajustado a los recursos autorizados, aun así en el mejor de los escenarios que llegara todo lo comprado cree se podrá tener la justificación del por que se pasaron porque ya no es solo el COVID sino el virus sincicial y que hay desabastecimiento de medicamentos pediátricos entonces cualquier gasto mayor sabe que cuenta con el poyo del concejo y que trabajara con el director de salud porque se debe impregnar de la parte financiera para que sea exitoso su trabajo como director del CESFAM, en ese trabajo estará con Darwin y que llevaran en la minucia los detalles de gastos, de compras y los pagos que es muy susceptible para los funcionarios porque cuando se atrasa un pago se impacta todo, la separación viene a sumar y apoyar la gestión el que se realice separado es para agilizar las cosas ya que conocen su realidad cuando se retrasan en un pago ,comenta que una vez asumiendo Darwin sus funciones en totalidad va a poder agilizar pago a proveedores y compras que surjan del CESFAM.

Expone que solicito al director de salud municipal el realizar una presentación para mostrarles como ha impactado las atenciones respiratorias, si bien es cierto esta en un trabajo técnico administrativo y financiero, pero su compromiso es seguir apoyando que hay una preparación académica que le permite apoyar al director por que los desafíos son grandes. Menciona que cuando asumió el cargo hace 5 años no se sentó a ver qué pasaba, que tiene una preparación técnica universitaria para poder llevar el trabajo y apoyar el director.

Concejala Carmen Miranda agradece la gestión y la buena disposición de Brisa Araya en el tiempo que estuvo como directora.

Doña Brisa Araya manifiesta que se siente orgullosa de su persona y agradece al concejo que le permitió estar 5años por que ha sido un tema de crecimiento ya que hoy en día es una persona especializada en el área de salud. Comenta que lo que se ha logrado en salud es debido a un trabajo en equipo y que gracias al apoyo del concejo si no se lograran las aprobaciones. menciona que hay resoluciones que no permiten muchas veces hacer más.

Concejal Cristian Gallardo agradece la gestión de Brisa Araya y menciona que será un gran aporte al área de administración

Concejal Miguel Guerrero se suma al agradecimiento y comenta que muchas veces se critica, pero hay que reconocer que fue un trabajo bastante complejo y sumando la pandemia y el trabajo que se realizo durante el periodo que estuvo a cargo del consultorio.

Municipalidad de

Concejal Raúl Puebla comenta que Brisa Araya se educó para poder desarrollar bien sus labores en el cargo, agradece su trabajo y su valentía para trabajar en el consultorio sabiendo las dificultades que presentan.

Sra. Brisa Araya agradece la oportunidad de trabajar en el sector publico y los reconocimientos.

Concejala Carmen Zamora agradece la labor realizada por Brisa Araya y está la disposición del concejo.

PUNTO N°4 VARIOS

Alcalde respecto al tema del Aniversario de la ex oficina José Francisco Vergara informa que se fueron tapear algunos sectores y que se está evaluando la contratación de algún grupo para telonear el show de ILLAPU.

Concejal Juan Carlos Viera consulta si en Vergara habrá contenedores de basura

Alcalde menciona que habrá contenedores de mascarillas y otros tipos de desechos

Concejala Carmen Miranda sugiere instalación de contenedores de reciclaje

Concejal Juan viera consulta por el operativo veterinario

Concejala Carmen Miranda menciona que acudió al municipio a consultar por el programa y le indicaron que recién se realizado la compra de insumos y estos se demoraran 2 semanas en llegar

Alcalde menciona que el veterinario ha tenido toda la voluntad para trabajar, pero hay cosas que no puede hacer por la falta de insumos. Solicita a Iván Soublette que informe sobre la contratación del grupo veterinario que complementara la atención veterinaria de SUBDERE

El director de finanzas Iván Soublette menciona que atenderán los días 1, 2 y 3 en el centro de la comuna, están verificando el préstamo de junta de vecinos para poder realizar atenciones

Alcalde solicita se realice la difusión de este operativo para que la comunidad este en conocimiento de esto

Concejal Cristian Gallardo comenta que son ellos quienes han insistido con el programa, pero no se les informa de esto.

Alcalde solicita que se replique al concejo información sobre este operativo para que también sea difundido por ellos.

Concejala Carmen Miranda consulta si Iván Soublette se reunió con el equipo veterinario

Ivan Soublette indica que se reunió con el equipo de veterinarios



Alcalde solicita una reunión con el equipo veterinario para tener conocimiento del operativo para comenzar con la difusión del operativo

Concejala Carmen Miranda menciona que también es importante conocer la cobertura porque ya hay 200 inscritos

Alcalde solicita que se realice la reunión para poder realizar la logística y coordinar las responsabilidades en apoyo al operativo.

Concejal Carmen Miranda manifiesta la importancia de instalar las bases del FONDEVE y el proceso de difusión

Secretaria Municipal menciona que no se trabaja con bases se trabaja con la ordenanza de subvenciones lo que se decreta es el cambio cuando el concejo apruebe el monto total del presupuesto y el monto máximo por organización, posterior a esto se genera un cronograma.

Alcalde solicita que una vez establecido el monto se realice el llamado a la postulación

Concejal Carmen Miranda consulta por la resolución de os concursos de planta municipal

Alcalde menciona que ya está todo definido y se generara el decreto. Comenta que se debe hacer el concurso publico para el cargo de director de control

Concejal Raúl Puebla indica que se debe poner un límite al robo y a la quema de cables y ya que se produce una contaminación que afecta a la comunidad, hay que fiscalizar esa quema irregular

Alcalde indica que se va a contactar con SQM y lo que se podría hacer una cercanía con la SEREMI de medioambiente y seguridad para que realicen la fiscalización

Concejal Raúl Puebla menciona que lo mismo ocurre con las fotovoltaicas instaladas en el sector con el movimiento de tierra.

Alcalde se compromete a hacer el acercamiento con la SEREMIA para fiscalizar.

Concejal Miguel Guerrero menciona que es importante ver el tema del consumo de alcohol, drogas, peleas y asaltos en la comuna, indica que lo que se debe hacer es una fiscalización en los lugares nocturnos sin hacer un lobby por que se informa a y al momento de fiscalizar no se encuentra nada, porque no puede existir droga en los locales nocturno por que además hay menores de edad involucrados

Alcalde comenta que tuvo denuncias de un show con sexo en vivo, por lo demás dentro de las denuncias atacan a una mujer que es hija de una comerciante, pero debe haber una investigación, el problema es que las personas no realizan las denuncias, indica que las denuncias realizadas a la PDI las ha realizado el Municipio, Según Francisco Sánchez en la comuna no hay ningún registro de denuncia a través del programa denuncia seguro. En el tema del local nocturno se cito a los dueños de los locales nocturnos, además menciona que próximamente llegaran las patentes y es decisión del concejo a probar o no las patentes por mal comportamiento.

Concejal Cristian Gallardo menciona que hay una responsabilidad compartida por que la población no denuncia y lo segundo es importante contar con fiscalizadores y buscar la manera que se aumenten las rondas de seguridad ciudadana

Alcalde menciona que se envió a las personas a curso y garantiza que habrá dos contrataciones.

Concejal Cristian Gallardo sugiere que se realice rondas de seguridad ciudadana acompañados de personal de carabineros.

Alcalde menciona que lo preocupante es el ingreso de menos de edad al local y que los vecinos han realizado denuncias por las peleas y la limpieza del lugar. Sugiere que se cite a los involucrados para poner un ultimátum, pero necesita el apoyo del concejo.

Concejal Cristian Gallardo comenta que al estar sin agua solicita salgan los camiones aljibe a repartir agua en la comuna

Concejal Raul Puebla explica que las bombas al cortar el suministro de agua se provoca aire dentro el ducto de agua entonces al dar nuevamente el suministro el aire choca con el agua y no la deja avanzar y llega con menos presión.

Alcalde menciona que realizara las gestiones

Concejal Cristian Gallardo consulta por la instalación de cámaras de seguridad en los establecimientos educacionales

Alcalde indica que se ofreció en un alcance a comienzos del año escolar en conjunto con el mejoramiento de los baños. Eso ya se destrabo y esta en el proceso de licitación y después viene el proceso de instalación la idea es que al retorno a clases estén instaladas las cámaras, en el tema del baño se retraso por el no cumplimiento de normas, pero el mejoramiento se hará con o sin aprobación.

Concejal Cristian Gallardo Consulta si reviso el lugar donde esta el bidón de gas en la escuela básica

Alcalde menciona que este tema está en observación del ministerio de educación y esta siendo revisado por los calculistas, según los entendidos no fura un peligro

Concejal Cristian Gallardo Menciona que en sería ideal que cuando se realice la feria de emprendimiento ver bien las fechas para que no perjudique a las otras ferias. Además, consulta por el ascensor que se encuentra en el municipio por que hay personas que no pueden realizar tramites en el zócalo del municipio

Alcalde menciona que se ha buscado la manera de reparar el ascensor, pero está en investigación para saber de que manera se puede solucionar. Además, menciona que hay orden estricta que los funcionarios deben subir para atender a las personas que no pueden bajar las escaleras.

Concejala Carmen Zamora menciona que se realizaron 6 mesas de trabajo con los programas Patentes mineras, que tuvieron observaciones a los programas y observaciones a la administración que se harán llegar por correo.

Concejal Carmen Zamora consulta por el COSOC



secretaria Municipal menciona que se realizara el proceso ahora en Julio

Concejala Carmen Zamora menciona que se realizó un evento musical en la plaza y después de esta actividad se realizo el rayado en el sector del INCHINOR y es parte del patrimonio.

Alcalde menciona que llamara a los involucrados para que se hagan responsables de la limpieza.

Se cierra la sesión siendo las 10:50 horas asisten los concejales Juan Viera Bugueño, Carmen Miranda Caimanque, Raúl Puebla Gonzales, Miguel Guerrero Guerrero, Cristian Gallardo Gallardo y Carmen Zamora Acuña.

SECRETARIA MUNICIPAL
MUNICIPALIDAD DE MARIA ELENA

Se apreba acta

en session del 16/02/2023

SECRETARIA MUNICIPAL